

Introducción

JUAN JOSÉ IGLESIAS RODRÍGUEZ

DIRECTOR DE LA REVISTA *MATAGORDA*

El número 7 de la revista *Matagorda* de Estudios Puertorrealenses llega, fiel a su cita anual coincidiendo con la celebración del Día de la Villa, cargado una vez más de argumentos y alicientes.

En primer lugar, con un artículo de Manuel García Fernández, catedrático de Historia Medieval de la Universidad de Sevilla, que se ocupa del proceso de poblamiento de la bahía de Cádiz en tiempos de Alfonso XI. Se trata de una aportación muy de agradecer, a cargo de un reconocido especialista en la Historia Medieval de Andalucía, ya que es muy escaso, apenas nada, lo que sabemos sobre Puerto Real en los siglos medievales. Es cierto que la villa no fue fundada hasta 1483, en las postrimerías de esta edad histórica, pero nos interesa mucho conocer las dinámicas que se registraron durante los tiempos medievales en el área en el que, andando el tiempo, se asentaría la población moderna que fue el origen de nuestra actual ciudad.

Siguiendo en esta línea de novedades, quien firma estas líneas aporta un análisis de los primeros documentos judiciales conservados en el Archivo Municipal de Puerto Real. Se trata de un conjunto de autos criminales instruidos por los alcaldes puertorrealenses, actuando como jueces de primera instancia, sobre distintos conflictos y transgresiones que tuvieron como escenario la villa y su término, y que nos abren una sugerente ventana a la realidad compleja del siglo del Barroco.

No menos novedosa resulta la aportación a este número de Manuel J. Izco Reina. Excelente conocedor de la historia de Puerto Real y reciente autor de una espléndida tesis sobre la oligarquía local en el siglo XVII, en esta ocasión nos brinda una magnífica contribución sobre el Trocadero como enclave naval en dicha centuria, consistente en el análisis de las escrituras de compraventa de navíos de la Carrera de Indias surtos en este y otros caños de la villa que se conservan en los protocolos notariales puertorraleños. Nos desvela, de esta forma, una interesante y hasta ahora desconocida página de nuestro pasado.

Por su parte, Antonio Villalpando, especialista en historia ambiental, aborda un ensayo de reconstrucción de la evolución geomorfológica del saco interior de la bahía gaditana durante los siglos XVIII y XIX en el que combina los modernos sistemas de información geográfica con el análisis de las huellas testimoniales del pasado. Pone de esta forma en juego, una vez más, su capacidad demostrada para la reconstrucción de paisajes históricos aplicada al entorno natural de nuestra villa, como ya hiciera anteriormente en el caso del Trocadero, los pinares o las canteras. El paisaje constituye una realidad dinámica, variable a lo largo del tiempo, para cuya mejor comprensión, como es el caso, el conocimiento de su evolución histórica resulta esencial.

Otro autor habitual en las sucesivas ediciones de *Matagorda*, Manuel Ruiz Gallardo, historiador de larga trayectoria y buen conocedor del pasado de Puerto Real, nos ofrece en esta ocasión un interesante artículo sobre el paso de la reina Isabel II por la villa en el transcurso de la visita que giró a Cádiz en el año 1862. La presencia de un monarca era siempre motivo de celebraciones, agasajos y fastos públicos, en los que entraba en juego la puesta en escena de los poderes locales, así como ocasiones memorables que permanecían durante largo tiempo en el recuerdo de la población. Celebramos que, una vez más, el profesor Ruiz Gallardo haya acudido a la cita anual con las páginas de esta revista, a la que siempre contribuye con trabajos de mucho interés.

Incorpora también este nuevo número de *Matagorda* un artículo que profundiza en un campo ya explorado en anteriores entregas, como es la Historia de la Medicina. En esta ocasión, Antonio Pérez Pérez, doctor en Medicina, especialista del Área de Anestesiología y Reanimación en el Hospital Universitario «Puerta del Mar» de Cádiz y profesor colaborador honorario de Historia de la Medicina de la Facultad de Medicina de la Universidad de Cádiz, y José Ramón Vallejo Villalobos, profesor de Historia de la Ciencia en la misma Facultad, firman conjuntamente un artículo sobre la relación de Puerto Real con la historia de la anestesia decimonónica, profusamente documentado, a través de las figuras del puertorraleño de nacimiento Juan Miquel y Salazar, introductor del uso del cloroformo como anestésico general en Chile, y de Antonio de Grazia y Álvarez, médico de Puerto Real autor, entre otras aportaciones científicas, de una monografía sobre la anestesia con éter sulfúrico.

Como en el caso de Manuel Ruiz Gallardo, también Rafael Anarte Ávila es otro historiador de amplia trayectoria cuya presencia es habitual en las páginas de *Matagorda*. Es esta ocasión, Rafael Anarte firma un interesante artículo sobre la reforma municipal de Primo de Rivera en el Puerto Real de los años veinte del pasado siglo. Se trata de una temática y de una época poco conocidas para la historiografía local, más allá de la segregación de la Carraca e Isla Verde, que tuvo lugar en este período. En este trabajo de Rafael Anarte podemos encontrar un completo relato de las alternativas que experimentó el ayuntamiento puertorreal en aquellos años y una documentada presentación de sus principales protagonistas.

En el caso del artículo del que es autor Francisco Pérez Aguilar, la propuesta se centra en una importante familia puertorreal de marinos, como son los Cervera, que han sido protagonistas de una saga de almirantes con un papel destacado en la trayectoria de la Armada y en la historia general de España durante el último siglo y medio, y que siguen activamente vinculados a Puerto Real.

Finalmente, la revista se congratula de contar de nuevo con una generosa aportación de Catalina León Benítez sobre el flamenco, uno de los más destacados fenómenos de nuestra identidad colectiva. En este caso, se trata de una aproximación al cante de los Puertos, que constituye la esencia misma de la historia de la cultura flamenca. Caty León es una profesora y escritora de prestigio, con importantes trabajos en campos tan diversos como la flamenología o la literatura de Jane Austen, en cuya obra es una auténtica especialista y sobre la que ha publicado dos libros en una conocida editorial de alcance nacional. En todo lo que escribe hace gala de una prosa de alta calidad y potencial de transmisión, que la acredita como una autora digna de ser leída, reconocida y admirada.

En su conjunto, nos encontramos, pues, con un número 7 de *Matagorda* que me atrevo a calificar como magnífico, a pesar de que con ello asumo el doble papel de juez y parte. Espero que los lectores de la revista lo disfruten y renueve el compromiso de todos los que trabajamos para hacerla realidad cada año.

Gracias a los autores de los trabajos presentados, al consejo asesor y de redacción de *Matagorda* por su valiosa aportación, a Jesús Bocanegra por su imprescindible trabajo al frente de la secretaría de la revista, a los responsables de la maquetación y edición, al Ayuntamiento de Puerto Real como entidad patrocinadora y, de forma muy especial, a nuestra alcaldesa, Aurora Salvador, y a la concejala responsable del Área de Cultura Ciudadana y Participativa, Nazaret Ramírez, por su apoyo incondicional a esta iniciativa cultural, tan importante para seguir profundizando en el conocimiento de la realidad pasada y presente de nuestro pueblo y en el compromiso activo con la promoción de sus muchos valores.

